

## L'AINAN

## MOULINS &amp; MARAIS

L'Ainan prend sa source à Chirens. A l'Arsenal, un petit barrage forme une retenue d'eau qui régularise le débit et sert à faire tourner un moulin. Il était rudimentaire au début et a été équipé et modernisé au cours des ans. C'était la propriété de la famille Passet puis, suite à un mariage, de la famille Micoud jusqu'en 1942, au décès du dernier fils célibataire. Ce serait, paraît-il, la famille Brunier, limonadiers à St Genix qui en a hérité et l'a vendu à Mr Reverdy. La grande roue s'est arrêtée de tourner en 1966 mais tout est resté en état.

A côté du moulin, sur la même retenue d'eau, avait été construit un petit bâtiment où la grande roue faisait tourner la meule et le pressoir à huile. Les anciens prétendent qu'autrefois, on se serait servi de la meule pour égréner la luzerne. Aujourd'hui la grande roue a été démontée. Quelques centaines de mètres plus loin, l'Ainan était barré par une vanne et refoulait dans les marais avoisinants, y faisant pousser de grandes "bauches" que les agriculteurs coupaient soigneusement et triaient l'hiver pour vendre aux empailleurs de chaises... Les marais étaient aussi propices aux frayères des petits vairons (dormilles) qui se regroupaient dans les petites rigoles pour se reproduire.

De même, vers la Gontarie, de nouveau des vannes pour l'irrigation des prairies et marais; puis, un peu avant la Bletona, une partie de l'Ainan était dérivée dans un canal qui amenait l'eau au Moulin Rousset qui a cessé de fonctionner en 1914. Pour l'irrigation, chaque exploitant avait selon sa surface droit d'eau un jour et à des heures fixes ; par exemple, le lundi de 6h à 18h, le suivant, le lundi de 18h jusqu'au mardi à 8h et ainsi de suite. L'hiver, le béal qui amenait l'eau à tous les prés était "récuré" par l'ensemble des riverains qui le nettoyaient soigneusement tout en papotant et blaguant à tout va... Au bord de l'Ainan, on pouvait voir aussi de petites mares (une ou deux par hameau) qui servaient autrefois à faire baigner les chanvres ; ces mares avaient tout autour des grosses pierres que l'on mettait sur les paquets de chanvre pour qu'ils ne flottent pas.